



El fin del PRD inició cuando comenzaron a gestionarlo solo para repartirse posiciones y recursos. Ojalá la alianza no termine en la perredización del PRI y el PAN.

La perredización del PRIAN

os partidos políticos existen, dice la teoría, para competir por el poder. Pero ¿qué pasa cuando un partido se vuelve tan fuerte que sus opositores tienen muy escasa probabilidad de derrotarlo? ¿Qué sucede cuando un partido gana y gana elecciones, no tanto porque haga trampa durante la campaña o manipule los resultados de la votación, sino por la voluntad reiteradamente mayoritaria del electorado? ¿Es posible sostener que hay democracia cuando existe poca competencia? Por supuesto que sí. Democracias con un sistema de partido predominante han existido, por ejemplo, en Italia con la democracia cristiana entre 1946 y 1994, en India con el Congreso Nacional Indio entre 1947 y 1977, o en Japón con el partido Liberal Democrático entre 1955 y 1993. ¿Está México en vías de convertirse, con Morena, en otro de esos ejemplos? Es demasiado pronto para afirmarlo. Normalmente, el umbral mínimo para considerar la existencia de un sistema de partido predominante suelen ser al menos cuatro legislaturas consecutivas con mayoría de un mismo partido. A nivel federal, Morena lleva apenas solo dos, la LXIV (2018-2021) y la LXV (2021-2024).

La fuerza electoral de Morena depende de, al menos, tres factores. El primero es el liderazgo carismático de Andrés Manuel López Obrador; el segundo, la capacidad de mantener un mínimo de cohesión y unidad entre sus múltiples corrientes y figuras; y, el tercero, la debilidad de las oposiciones. En la covuntura sucesoria hacia el 2024, el primero es un factor de incertidumbre. ¿Qué tanto poder podrá trasladarle el Presidente a quien termine asumiendo la candidatura presidencial de su partido? ¿O qué tanto control querrá o podrá seguir ejerciendo una vez que termine su sexenio? El segundo es un factor de debilidad: la disputa que enfrentará a sus distintos grupos y aspirantes no hará más que crecer y el escaso grado de institucionalidad que prevalece en Morena impide descartar escenarios de indisciplina o incluso de ruptura. Pero el tercero es, sin duda, un factor de fortaleza. Porque nada le ayuda tanto al lopezobradorismo como la falta de credibilidad de sus adversarios, especialmente del PRI, el

PAN v el PRD.

No es solo la falta de diagnósticos solventes, de candidaturas atractivas o de propuestas relevantes. Es, además, la patente ineptitud de sus dirigencias para encabezar una reinvención –ciertamente complicada pero necesaria, indispensable, para darle viabilidad política a sus respectivas organizaciones– que se haga cargo de la debacle que les significó el 2018. ¿A qué se han dedicado durante estos años Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano? ¿Qué han hecho para capitalizar el abultado catálogo de fiascos, mentiras y decepciones del gobierno en turno?

Los magros rendimientos electorales de la alianza no corresponden con la magnitud de la inversión que las oposiciones están haciendo en ella. De hecho, a veces parece que dicha alianza hace las veces de un Pacto por México 2.0 para las dirigencias opositoras: les permite apelar a un propósito extraordinario, inscribirse en un contexto excepcional, para no hacer lo que en circunstancias normales sería lo más sano, a saber, rendir cuentas, responsabilizarse por sus derrotas y dar paso a una renovación. En 2012, la promesa y la interlocución del Pacto les brindaron un pretexto perfecto a los líderes opositores para aferrarse a sus cargos y prebendas. Ahora, de cara el 2024, ¿no están la promesa y la interlocución de la alianza cumpliendo una función equivalente? No digo que haya que descartar el proyecto de la alianza, pero sí digo que es urgente repensarlo a fondo. Para evitar, de entrada, que dote de vida política artificial a dirigentes que se han mostrado palmariamente incompetentes e incapaces de estar a la altura del desafío que tienen enfrente.

El fin del PRD comenzó cuando "Los Chuchos" se adueñaron del partido y comenzaron a gestionarlo menos con el propósito de ganar elecciones que de perpetuarse en su cúpula y repartirse posiciones y recursos incluso a costa de su propia competitividad. Ojalá que la alianza no termine desembocando en la perredización, en ese sentido, del PRI y el PAN.







El despegue del primo entre pares en Morena

ésar Yáñez no estaba desempleado ni mucho menos. Tampoco fuera del gobierno o lejano a éste. A pesar de eso, el anuncio de ayer, de que se integra a la Secretaría de Gobernación, sí constituye una rehabilitación, pero sobre todo un mensaje de la fortaleza del titular de Bucareli, aspirante a la candidatura presidencial y operador máximo de Andrés Manuel López Obrador.

En 2018, Yáñez fue relegado de los reflectores, aunque no expulsado del círculo del poder: luego de su famosa boda, su relación con AMLO se enfrió, pero el que no siguiera en comunicación social también se debió a que él mismo había pedido al tabasqueño iniciar el sexenio en una tarea menos demandante, para así disfrutar de su nueva vida familiar.

El Presidente lo tuvo estos tres años y medio en el staff de la Presidencia hasta que, este miércoles, fue enviado a la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos.

César, colimense de origen y uno de los personajes que más ha acompañado a López Obrador desde los años noventa, obtiene

con este encargo mayor visibilidad, es cierto, mas el ganador inmediato de este movimiento es Adán Augusto López Hernández, cuvos momios en la sucesión crecen al incorporar al histórico vocero de Andrés Manuel.

Porque si el nombre del juego en Gobernación es operar políticamente, tanto dentro como fuera del movimiento, la agenda del Presidente, pocos como César podrían interpretar mejor la sintonía que Adán Augusto y López Obrador han logrado.

De esta forma, y con apenas 10 meses cumplidos en Bucareli, López Hernández sigue consolidando su perfil como el funcionario indispensable del entorno de Andrés Manuel.

En ese corto periodo, el paisano del Presidente se ha constituido como un mariscal de campo de Morena, el negociador principal con otros poderes y con la oposición, un intérprete autorizado del evangelio lopezobradorista y, por supuesto, como una opción real en la lucha rumbo a 2024.

En la entrevista de Adán Augusto con La Jornada publicada ayer, destaca, por un lado, su advertencia a ¿Ricardo Monreal? (al que no menciona, pero parece dedicarle esta frase: "Percibo posturas muy personales que pueden, sí, terminar intentando dañar al movimiento"), como la ratificación de que para él AMLO es el origen y el destino del movimiento, y que lo que seguiría el próximo sexenio es "una evolución dentro de la cuarta transformación, y eso significa, pues, consolidar todo lo avanzado, por eso el Presidente habla de un relevo generacional". Bordeando en el vituperio, ; estaba ensalzando su lealtad e incondicionalidad?

En lo del relevo generacional -para que las apariencias no resulten engañosas-, de las tres corcholatas, Adán Augusto es el de menor edad: un año menor que Claudia Sheinbaum, cuatro que Marcelo Ebrard.

Quien crea que López Hernández está lejos de la candidatura morenista porque hoy aparece muy abajo en las encuestas, no tiene presente que, en 2004, un personaje como Felipe Calderón tuvo un dígito de preferencia en los sondeos.

Y, al igual que AMLO, Adán Augusto también es afecto a los símbolos. La entrevista con La Jornada estuvo condicionada, según publicó el diario, a que no fuera

en el despacho; así que se dio en la calle, en el Centro Histórico, en un café y en Madero, vía que desemboca en el Zócalo, y recurso, andar a pie, que daba un mensaje de sencillez y hasta de cercanía con la gente que lo reconoció.

Mala semana para Sheinbaum. Primero, la encuesta de El Fi-NANCIERO, donde Ebrard le saca ventaja. Y ahora el fortalecimiento del primo entre pares. López Hernández sique consolidando su perfil como el funcionario indispensable



El Heraldo de México Sección: País

2022-06-30 01:44:39 258 cm2

Página: 5

\$79,807.93

1/1



La designación de Yáñez tiene como misión restaurar los lazos con la Iglesia católica, y luego, apuntalar a Adán Augusto para la sucesión



ésar Yáñez no es un personaje que pueda pasar inadvertido en el entorno de Andrés Manuel López Obrador. Han sido 25 años de cercanía, de lealtad, de trabajo intenso, de acompañar al tabasqueño en las buenas y en las malas, de tomar nota en tantos y tantos mítines y recorrer el país

en ocasiones en solitario.

Uno y otro, codo a codo. Así, hasta que el infortunio —la publicación de su boda en la revista Hola— tocó a su puerta en el momento más inesperado: Cuando aún no se disipaban los aromas del anhelado triunfo electoral y **AMLO** estaba por cruzar en su pecho la banda presidencial.

La penumbra fue su castigo. Primero, desde un rincón de Palacio Nacional bajo el rubro de coordinador general del Política y Gobierno de la Presidencia de la República; luego desde una oficina lejana, pero —aún en temporada baja—con "encargos" especiales e importantes para **López Obrador**.

El que ahora **César Yáñez** vuelva a la luz, y en la posición que se le ha asignado —subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos— llama

Adán Augusto López suma un colaborador de primera línea la atención por distintas razones, comenzando por la reivindicación pública del aludido. El perdón al antiquo y fiel compañero.

En términos políticos destaca el momento. Ocurre cuando el Presidente cruza por el peor momento en su relación con la Iglesia Católica —desde la cúpula religiosa hasta los fieles—, luego del asesinato de los

dos jesuitas en la sierra Tarahumara.

La posición que asume **Yáñez** en Gobernación incluye precisamente el trato del gobierno con las iglesias. Una de sus primeras tareas será precisamente restablecer los lazos y calmar las agitadas aguas que amenazan correr por todos los templos. El 2024 está cerca. Los púlpitos son pieza nodal en los aconteceres. Resalta también la ubicación: el llegar a trabajar formalmente al lado de **Adán Augusto López.** En plena recta final del sexenio, apoyar y formar equipo con uno de los principales aspirantes a la candidatura presidencial de Morena. Mucho, muchísimo en ese sentido —comenzando por la comunicación social—, puede aportar César a quien busca

suceder a Andrés Manuel en Palacio Nacional.

Nada mal para quien, aunque arranca un poco tarde a nivel nacional porque pocos lo conocen, lleva en cambio ventaja despachando desde la ventanilla de la Secretaría de Gobernación, como reconoció en la entrevista que otorgó a *La Jornada*.

A la fórmula "inteligencia, paciencia y prudencia", el exgobernador de Tabasco suma ahora un colaborador de primera línea.

GEMAS: Obsequio del exgobernador de Chihuahua César Duarte: "La situación de inseguridad que se encuentra ahorita en todo Chihuahua es precisamente por las acciones y omisiones de Javier Corral que usó la justicia y la corrompió para perseguir enemigos políticos y también proteger a los grupos criminales, por lo que debe ser castigado".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA



#ENRIQUEDELAMADRID

'Oposición, sin corcholatas'

ADVIRTIÓ QUE LA SELECCIÓN DEL CANDIDATO DEBE SER TRANSPARENTE Y GENERAR LEGITIMIDAD

POR ELIA CASTILLO

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Enrique de la Madrid, exsecretario de Turismo y aspirante a la candidatura presidencial de la alianza Va por México, señaló que, a diferencia de Morena, no habrá corcholatas ni tapados. El abanderado para 2024, afirmó, se ganará su lugar con propuestas en mano.

En entrevista con El Heraldo de México, sobre la situación por la que atraviesa el PRI, consideró que el dirigente nacional del partido, Alejandro Moreno, debe reflexionar sobre si su permanencia le hace bien o no al instituto político y a la alianza que mantienen con PAN y PRD

"Es una crisis, sí es un problema. Se debe reflexionar sobre si uno sigue siéndole útil al partido, a la alianza y al país; nadie de nosotros somos imprescindibles. Sí es importante un ejercicio de autocrítica, porque, evidentemente, este proceso sí podría afectar a la alianza y la alternativa de los mexicanos para tener un mejor país", expuso.

De cara a los comicios presidenciales, advirtió que el proceso de selección del candidato debe ser transparente, generar legitimidad y ser atractivo e innovador para la ciudadanía; y consideró que debe haber primero un proceso de selección con tres finalistas.

"Del lado del gobierno ya sabemos que quieren regresar a los temas del destape, las corcholatas; de este lado no va a haber corcholatas, habrá un proceso de selección abierto, transparente, que nos permita conocer a la opción más competitiva y que tenga la mejor narrativa para el país. Desde ahí se debe notar la diferencia", enfatizó.

Cuestionado sobre si no se considera un destapado de la oposición, luego de que su nombre sonó como posible candidato, rechazó que sea el caso.

De la Madrid, señaló que su propuesta de gobierno está basada en el crecimiento económico, y adelantó que su manera de combatir la narrativa populista es apostar por el progreso.

"De ninguna manera habría un paso atrás para ningún programa social, pero no deben conformarse con que su destino sea intercambiar su voto por apoyos. Esos apoyos se mantendrán como un piso, como un mínimo, pero, ¿quién no quiere un México en donde todos podamos progresar?", indicó. •



Aquí se la va a tener uno que ganar (la candidatura). De este lado debe haber competencia'.

ENRIQUE DE LA MADRID EXSECRE-TARIO DE TURISMO



ELHERALDO





El Heraldo de México Sección: País 2022-06-30 01:37:17

283 cm2

Página: 9 \$69,957.27

1/1

- PERISCOPIO -



#OPINIÓN

YÁÑEZ, ¿A CUIDAR O A VIGILAR A ADÁN?

López Obrador le cede al titular de Segob a quien quizá es su más fiel escudero. Ha estado con él en las duras y en las maduras



os primeras lecturas se dieron ayer entre el morenismo sobre el nombramiento de César Yáñez como subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, cuyo titular, Adán Augusto López, es una de las corcholatas presidenciales

rumbo a la sucesión de 2024. La primera interpretación **ve** en la designación de Yáñez un fuerte espaldarazo del presidente Andrés López Obrador a su païsano.

Porque el mandatario levanta a Yáñez el "castigo" que le había impuesto, en octubre de 2018, por hacer pública en una revista del corazón su suntuosa boda, y lo coloca en el equipo de Adán Augusto, después de que éste manifestó al Presidente, según fuentes de Palacio Nacional, su intención de contender por la candidatura presidencial de Morena.

Es decir, López Obrador le cede a quien quizá es su más fiel escudero, pues desde 1997, cuando se conocieron, Yáñez le ha demostrado ser más que un funcionario: es un amigo de esos invaluables, que lo ha acompañado como un Sancho Panza, incluso sin cobrar un sólo centavo en sus tiempos de opositores.

Ha estado con él en las estrepitosas derrotas electorales de 2006 y

2012, con su lealtad firme, ha estado en las duras y en las maduras, y en aquellas épocas de vacas flacas fue su único elemento de seguridad, además de vocero. Y, no sobra decirlo, Yáñez es de aquellos con cero protagonismo, que sabe manejar un bajo perfil, pues su proyecto y agenda

siempre han sido y son López Obrador.

Además, César Yáñez tiene en sus manos la relación con gobernadores, liderazgos de Morena en los estados, lo cual es oro molido para un aspirante presidencial como Adán Augusto.

Los morenistas tampoco pasaron por alto que el nombramiento de Yáñez se dio el mismo día en que **La Jornada**, el periódico favorito del Presidente, publicó en primera plana una amplia entrevista con el secretario de Gobernación, que se pronuncia "por un Presidente que consolide la transformación". Es decir, se enviaron dos fuertes señales desde **Palacio Nacional a favor de Adán**.

La otra interpretación también deriva del perfil de Yáñez. Porque, si bien es cierto que el Presidente pone a su *mejor soldado* al lado de Adán, también lo es que la **lealtad de ese soldado seguirá en manos de López Obrador, a quien informará, como jefe y amigo, de todos y cada uno de los movimientos del secretario**.

En otras palabras, Yáñez será los ojos y los oidos de López Obrador en Segob, con todo lo que ello implica para la aspiración de Adán Augusto. Aunque lo más seguro es que el nombramiento de Yáñez responda a una mezcla de esas dos intenciones.

EN EL VISOR: Va rebasando Enrique de la Madrid a la oposición en la ruta hacia 2024. Su primera propuesta como aspirante presidencial es cerrar el AIFA como terminal aérea comercial y devolverlo a las Fuerzas Armadas. Por supuesto, su proyecto es revivir el NAIM.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP

La lealtad de ese soldado seguirá en manos del Presidente

